AMÉRICO PLÁ RODRÍGUEZ

ABOGADO

CERRITO 420 (PISO 4) TELEFONO 98 33 49 MONTEVIDEO

Febrero 17 de 1967

Dr.
Patricio Aylwin
Senado
Santiago - Chile -

Muy querido Patricio:

Al terminar los escrutinios definitivos de las elecciones generales realizadas en nuestro país el último 27 de noviembre, quiero hacerte llegar estas líneas para informarte sobre los resultados finales obtenidos por el PDC y su posible explicación.

El Partido ha logrado la suma de 37.219 votos en un total de 1:231.762 votos, lo que equivale al 3.021%. Esas cifras importan una requeña mejore en cifras absolutas pero no en porcentajes sobre lo obtenido en la elección anterior ya que ón ella habíanos alcanzado la cifra de 35.703 votos sobre un total de 1:171.020 votantes, lo que representaba un porcentaje levemente superior: 3.048%.

Tal resultado hubiera permitido conservar la misma representación parlamentaria si no hubiera habido el cambio constitucional que determinó una modificación en la integración del Senado. En lugar de elegirse los 31 Senadores por répresentación proporcional, se eligen solo 30 Senadores por ese sistema completandose el Cuerpo con el Vice-Presidente de la República que es el compañero de fórmula del Presidente y que, mientras no lo suple a éste, preside el Senado. Justamente esa disminución de 31 a 30 bancas ha determinado que perdiéramos nuestra posición en el Senado, ya que en la última elección habíamos obtenido la banca 31 y ésta vez la hubiéramos logrado también. La banca 30a la perdimos sólo por 758 votos de diferencia, con lo que yo quedé fuera del Farlamento puesto q que si bien había sido elegido por los órganos partidarios como primer candidato a Diputado por Montevideo y luego como primer candidato al Senado, opte por figurar en la lista sólo eneste último carácter, ya que aparecer en los dos puestos importaba demostrar una falta de confianza en las posibilidades electorales del Fartido lo que de ninguna manera debia hacer.

En la Cámara de Perresentantes quedaron tres Diputados: Juan Pablo Terra (que desempeña la banca que yo ocupaba de Diputado por Montevideo); Humberto Ciganda (que continuará representando al Departamento de San José), y el Profesor Sebastián Elizeire que ocupa una banca por Paysandú, un Departamento del lito-

AMÉRICO PLÁ RODRÍGUEZ

ABOGADO

CERRITO 420 (PISO 4) TELEFONO 98 33 49 MONTEVIDEO

- 2 -

ral de la República que obtiene por primera vez una banca demócrata cristiana desplazando la banca de Canelones que venía siendo desempeñada, durante tres períodos, por Gervasio Cresco. Se vuelve a repetir el mismo cuadro de la vez anterior ya que hay un representante por Montevideo y dos por el interior. Cabe señalar que esta representación del interior constituye un premio justificado a dos Departamentos que, como San José y Paysandú, trabajaron muy bien durante todo el período e hicieron una muy buena campaña electoral.

Para comprender el alcance de su éxito debe tenerse en cuenta que mientras Montevideo aumentó el 10% su electorado y la mayoría de los departementos del interior lo disminuyeron; los dos mencionados, san José y Paysandú, aumentaron un 50%.

Como te puedes imaginar, el resultado ha sido inferior a lo que todos estimábamos, tanto correligionarios como adversarios. Para explicar ese resultado debemos tener en cuenta, además de las trabas habituales que impiden nuestro crecimiento derivadas de la rigidez del sistema político-partidario (partidos tradicionales sin coloración ideológica, ley de lemas, lista única), algunas dificultades especiales propias de esta elección:

lo) La reforma constitucional, que permitió votar por los dos sistemas simultáneamente: por el vigente y por el proyectado. Hubb alrededor de 7.000 ciudadanos que nos votaron por el régimen anterior y no por el proyectado. Eso se explica porque los candidatos presidenciales atraen más que los elencos para el colegiado y muchas de esas personas creyeron que nos votaban para los cargos parlamentarios a nosotros y para el cargo presidencial al candidato propuesto. Otros le dieron el significado de un medio voto y como en realidad con anterioridad a la elección no se sabia con certeza si sclia o no la reforma, muchos pudieron creer honestamente que nos estaban votando. De todos modos, es gente no ajena a nosotros y que demostró una cierta afinidad desde el momento que incluyó nuestra lista dentro de su voto. No creo, en cambio, que nuestra negativa a apoyar el proyecto de reforma interpartidario por entender que si bien suprimia el colegiado, mantenia los principales vicios del régimen actual, nos haya perjudicado. Pensamos así por qque, en realidad, nosotros dejamos en libertad a nuestro electorado para votar o no la reforma y sobre ese punto no nos ocupamos en nuestra propaganda. Por otra parte varios grupos políticos que se jugaron decididamente por la reforma tuvieron fracasos superiores al nuestro.

20) La separación del Movimiento Cívico Cristiano y la ardorosa y sistemática campaña llevada por el mismo en contra nuestra difundiendo la Versión de que éramos comunistoides o blandos frente al comunismo. Esa campaña, naturalmente, fue CERRITO 420 (PISO 4) TELEFONO 98 33 49 MONTEVIDEO

- 3 -

acompañada y difundida ampliamente por toda la prensa adversaria que es la única que se lee. La verdad es que el Movimiento Civico Cristiano tuvo un fracaso rotundo porque apenas llegó a 4.230 votos, o sea, algo más de la décima parte de nuestros votos. Pero lo que nos perjudicó no puede medirse solo por esos cuatro mil votos sino por nuchos otros que como consecuencia de esa campaña o se abstuvieron o se decidieron a votar por candidatos ajenos. Posotros hemos dicho que esa campaña del MCC aflojó los vinculos de gran parte del electorado don nuestro Partido y luego vinieron las candidaturas atrayentes de otros partidos que lo arranca en decididamente. Debe tenerse presente que el MCC utilizó todos sus recursos en una campaña contra nosotros, ya que no tenían ninguna rosibilidad de hacer propaganda positiva: no poseían ninguna chance de obtener posiciones perlamentarias ni municipales.

30) La existencia de algunas candidaturas presidenciales muy prestigioses. La verdad es que en esta elece ción sea por simple coincidencia, sea como consecuencia de la grave Crisis por la que atraviesa el país, el elenco de candida-os tos presidenciales era, en general, muy bueno. Pero había uno sobre todo que jor sus características era sumamente atrayente para gran parte de nuestro electorado. Me refiero a Alberto Galling 1, un estanciero muy rico, muy independiente, muy honesto y muy ejecutivo que representaba para un gran sector de opinión 10 mismo que Gestido para otro: la posibilidad de un buen administrador que, con sentido patriótico, ahuyentara y combatiera a los caudillos politiqueros y que permitiera impulsar el país. Gallinal, que además es católico practico y que tuvo una fugaz pero muy efficaz actuación gubernamental en el plano municipal, impidió que mucha gente que estaba dispuesta a abnadonar el Fartido "acional para votarnes, do hiciera. Incluso nos saco votos de personas que habitualmente nos acompañaban y que quedaron deso-rientadas con la division.

Como exemento positivo podemos decir que el propio éxito alcanzado en nuestra campaña pre-electoral que fue la que nos jizo entrever mejores resultados, demostró que existe un algo grado de militancia, que hay mueya juventud en nuestras filas y que, incluso, hay mueha gente que ni siequiera pudo voter en estas elecciones, pero que ya está incorporada al trabajo partidario. Si nosotros logramos conservar esa gran masa de militantes y mantener esa atracción para la juventud, estamos seguros de que podremos progresar enel futuro, con las inevitables dificultades que derivan del régimen partidario yyelectoral nuestro. De todos modos, lo que ha quedado en evidencia es que e el único grupo político demócrata cristiano es el nuestro, que e

AMÉRICO PLÁ RODRÍGUEZ

CERRITO 420 (PISO 4) TELEFONO 98 33 49 MONTEVIDEO

- 4 -

dando definitivamente supredo el problema de la división. Pienso que, incluso, queda superado para siempre por cuanto el fracaso de esta experiencia realizada por dirigentes anteriores del más alto prestigio tendrá que desanimar a cualquier persona que enfel futuro pudiera estar tentada de provocar otra escisión.

Nos espera un quinquenio de lucha dura en que las perpectivas económicas para el Uruguay no son muy plausibles. El futuro gobierno representa, evidentemente, un equipo bien intencionado pero, a nuestro juició, muy heterogéneo que se va a encontrar con una serie de limitaciones para poder resolver los problemas. De todos modos, creemos que, no sólo por el régimen constitucional sino por las características individuales de los gobernantes electos, marchará mucho mejor el país con este nuevo gobierno que con el que está por entregar el mando.

Pasando a otro tema, hemos seguido con el mayor inters y la mejor atención todo el proceso realizado en Chile y esperamos que de él se derive un afianzamiento de la democracia cristiana que facilite la realización de la Revolución en Libertad.

Tanto Marta como yo, te enviamos a tí y a Leonor, un cordial abrazo colmado de los mejores deseos.

Junein All Marify